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Цель работы — оценить возможности развития российско-белорусских исследований в области 

аддитивных технологий и применения их в материаловедении.  

Показано, что аддитивные технологии успешно развиваются в настоящее время при выполне-

нии совместных российско-белорусских проектов. Основные направления — изучение структуры, 

трибологических и механических свойств экструдируемых полимер–полимерных композитов на ос-

нове СВМПЭ для 3D-печати; разработка материалов и изделий медицинского назначения, позволяю-

щих существенно сократить продолжительность и повысить качество хирургических операций; 

совместное использование аддитивных технологий и магниторезонансной томографии.  

Перспективным направлением становится получение керамических изделий методом 3D-

печати термопластичным шликером. Этот метод позволяет создавать пространственно-

сложные изделия, которые обеспечивают высокую прочность при низкой массе, избавиться от 

сборочных операций. 

4D- и 5D-принтеры имеют еще большие возможности за счет применения интеллектуальных 

материалов и управления структурой изделий. Специалисты Института механики металлополи-

мерных систем имени В.А. Белого НАН Беларуси, Университета ИТМО (Санкт-Петербург), ООО 

«Балтико» в настоящее время связаны с разработкой технологического оборудования, программного 

обеспечения и расходных материалов для 4D- и 5D-печати. 

Ключевые слова: термопластичное связующее, техническая керамика, экструзионная печать, этапы адди-

тивной технологии, пятиосевой принтер, изделия сложной формы. 
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The aim of the work is to assess the possibilities of developing Russian-Belarusian research in the field 

of additive technologies and their application in materials science. 

It is shown that additive technologies are successfully developing at present in the implementation of 

joint Russian-Belarusian projects. The main areas are the study of the structure, tribological and mechanical 

properties of extruded polymer-polymer composites based on UHMW PE for 3D printing; development of 

materials and medical products that can significantly reduce the duration and improve the quality of surgical 

operations; joint use of additive technologies and magnetic resonance imaging. 

Promising areas include obtaining ceramic products by 3D printing with thermoplastic slip. This 

method allows you to create spatially complex products that provide high strength at low weight, get rid 

of assembly operations. 

4D and 5D printers have even greater capabilities due to the use of intelligent materials and expanded 

capabilities for regulation the structure of products. Specialists from the V.A. Belyi Metal-Polymer Research 

Institut of NAS of Belarus and ITMO University (St. Petersburg), are currently involved in the development 

of technological equipment, software and consumables for 4D and 5D printing under the auspices of the 

BRICS Development Academy — International Academy of Fundamental Education and Peter the Great St. 

Petersburg Polytechnic University (“Baltiko” LLC). 

Keywords: thermoplastic binder, technical ceramics, extrusion printing, stages of additive technology, five-axis 

printer, complex-shaped products. 
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